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自两年多前涉足马拉松运动以来，
我在很长时间里都曾疑惑，为什么马拉
松爱好者会以中老年人居多？在济南这
个相对闭塞的城市生活氛围里，大概是
一帮花甲老人最早在十年前开始了对
马拉松的尝试，他们中的一些人现在还
活跃在济南马拉松一线。以至于当我们
在2015年相遇，我这个当时已经年过三
十的“80后”，赫然沦为“小鲜肉”。

中国田协的官方统计数字也印证
了马拉松群体的“老龄”特征。根据他们
的测算，年过半百的马拉松完赛选手，
不仅占据所有完赛选手的半数左右，而
且50岁-55岁区间的跑友们，甚至在各
年龄段完赛成绩的排名中拔得头筹。

身边的例子大抵相同。济南业余马
拉松成绩排名第一的男神张琼前辈，已
经年过半百；排名第一的女神郭珍大
姐，则近不惑。在马拉松这条韧性、速
度、强度和毅力搏杀的漫漫长途中，这
些“4050”前辈们的身后，是越来越多年
轻人追赶的身影。

年轻人聚集的地方往往意味着朝气
和希望。正如今年5月份的地标马拉松南
部山区站现场，看着跑步队伍里扎堆涌
现的年轻人身影，在济南跑圈活跃多年
的100公里越野跑达人程纪文说，年轻人
多了，路跑市场就有希望。程姐也是媒体
人，作为爱跑步的媒体人，我们对全民健
身事业的蓬勃发展无不乐见其成。

年轻人的快速加入，也让存量基数
有限的济南跑友规模，有了快速壮大的
可能。正如前述南部山区站的半程马拉
松现场，仅山大马协的会员报名就超过
了百人。一些区域性、娱乐性、社交化的
低强度赛事活动，在这个城市里高频上
演，也为一些爱好者的加入提供了机会
和舞台。当跑步越来越成为商家的一些
节日策划承载方式，在很大程度上喻示
着跑步作为一种新兴城市生活方式的
主流化。

以年轻人为代表的人才汇聚，以商
家为代表的资本汇流，正在快速构建起
主流化的城市跑步文化。跑步作为城市
生活方式的一种升级呈现，对外代表了
生活方式的健康与时尚，对内预示了对
自我管理的严苛和某种程度上的不满。
就像从“口腹之欲”到“轻度节食”的饮
食习惯之变，跑步主义者很大程度上是
一种完美主义者，它也是社会生活发展
到一定阶段的必然产物。如有些人所说

“跑步的人大多有病”，大概就是这么一
种既不自满又不甘心的轻度焦虑症和
争强好胜心吧。

从这个角度上说，当跑步大军里涌
现出越来越多的年轻人，是不是也就意
味着这种焦虑正在越来越多地波及年
轻人？是不是意味着越来越多的年轻人
开始对自己所处的环境和生活状态不
满？或者更加倾向于追求完美？

如果一些人的“马拉松病理说”在
某种程度上可以成立，那么在我看来这
也是一种好事。因为，不自满即心态清
醒，爱完美即态度独立。在纷繁浩杂的
人生路上，我们终究需要清醒而独立地
活着。若有越来越多的年轻人做出了这
样的选择，我们理应为他们感到高兴。

跑团来了年轻人

心理咨询师：倾听你的内心世界
对于专业的渴求也让这个圈子越来越紧密

前几天七夕之夜的泉城公园，是
属于一帮年轻人的。因了节日和派对
之名，他们从这个城市的四面八方走
来，以欢乐的跑资展示出自己的年轻
和欢快。

越来越多的年轻人开始加入跑步
大军，他们从象牙塔里走来，从写字间
里走来，从棋牌室啤酒桌和烧烤摊前走
来，常常只是因为一次偶然的尝试，就
成了长跑这支“银发大军”里最为活跃
的血液。

一提到心理咨询师，可能很多人的直观感受是：心灵导师、情感专家、知心大姐……但是这都是对心
理咨询师的误读，他们通过不同的方式，让来访者自己在治疗过程中，感受到自己问题的症结所在，而并
不是一味地说教。但是要成为一个优秀的心理咨询师，往往要经历一个痛苦的过程，让自己完善，他们每
个人，都需要心理咨询，也需要一个指导的老师。

本报记者 陈玮

心理咨询效果不是
“立竿见影”

8月27日，在济南市七里山南路
“心空间”工作室，作为心理咨询师，
孙传昆坐在一个沙盘旁边，在沙盘
另一边，是他正在接待的来访者，沙
盘四周的柜子里，摆放着各种摆件，
有卡通人物、各种动物，有小椅子小
桌子，还有草丛、树林等。

“把手放在沙子上，闭
上眼睛感受一下他们，现
在你有什么感觉？”“我觉
得很踏实。”在得到来访者
答案之后，孙传昆引导来
访者，按照自己的想法把
沙子堆起来，并挑选柜子
上的物件，组合摆放在沙
盘中。一个房子，一片树
林，一张木桌周围四张椅
子，房子前面，来访者摆放
着一只小船，她说她摆出
来一个面朝大海的生活。

“现在闭上眼睛，想象
一下房子里面是什么样子
的？你在房子的哪个位置，
在做什么？”“房子有没有
窗户，它们在哪里？灯是什
么样子的？”“椅子上都有
谁，你希望谁坐在这里？”
对于来访者的摆放，孙传
昆用轻缓的声音问着，他
的话很少，大多数时间交
给了来访者讲述。在结束
时，孙传昆说：“你可以感
受一下这个过程，整理一
下你的感受。”

“其实沙盘是一个人内心想法
的投射，从沙盘的摆放，可以看出一
个人的内心。比如有的东西聚在一
起，有的东西分开放，都是能说明一
些情况的。”孙传昆说，有个来访者
是一个小男孩，他喜欢在沙盘中用
一个老虎，有时候他是一个很霸道
的角色，有时候又在保护其它小动
物。在连续几次的摆盘中，通过孩子
的讲述，孙传昆理解到小老虎代表
着孩子眼中母亲的形象，和对于母
亲的复杂心情，意识到孩子的想法，
才能更有针对性治疗。

孙传昆说，这种心理分析叫做
“箱亭疗法”，通过来访者想法的投
射到实物上的分析，而与此同时，心
理咨询师徐九悦进行了另一种方式
的心理疗法，与孙传昆聆听者的角
色不同。“心空间”工作室负责人徐
九悦同来访者保持着一种互动的关
系，两个人像是亲密的朋友。“这是
将来访者的人际关系，‘移情’到心
理咨询师身上，通过与心理咨询师
的交往沟通，引导发现自己的问题，
比如自身的防御机制等。”徐九悦
说，这有点像“话疗”，而心理咨询师
像是一面镜子，投射出来访者本身。

当孙传昆说出“今天就到这里
吧”，来访者有些疑惑。“怎么你不给
我分析一下，而是让我自己感受？”
孙传昆说，通过沙盘来进行心理分
析和评估，需要一个过程，通过多次
的摆盘，才能够真正了解来访者。而
在不同沙盘的摆放中，以及无意识
的沟通中，了解来访者在心理咨询
过程中心态和想法发生的变化。

“其实这位来访者的疑惑也是大
家对于心理咨询的误区。”孙传昆说，
很多来访者来做咨询时会急于要一
个答案，让心理咨询师去给他做一个

评判，但心理咨询是要让来访者本人
在咨询治疗的过程中，了解自己存在
的问题，帮助来访者去认识自己，而
不是单纯地一对一说教。

比如有一个孩子，在沙盘治疗
中，孩子投射在沙盘中实物，显示着
对父母的依恋非常重。“孩子不愿意
同父母分离，所以一直非常听父母
的话，认为只要听话，父母就不会离
开自己。”孙传昆说，这对孩子本身
造成了非常大的压力，“让孩子独
立，就要教会他们分离，这是他们必
须要经历的，也是成长的需要。”于

是在往后的摆盘中，孙传昆在引导
中，让孩子自己认识到了这种过分
依赖感，于是刻意让自己去拥有独
立的意识，而在往后的几次摆盘中，
也显示出了孩子独自一个人去面对
的情景。“前前后后大概有二十几次
的心理治疗，才能慢慢从实物分析
出孩子的所思所想。”

大多数时间听来访者
讲述

实物是要去花时间慢慢捕捉来
访者细微的心思，而“话疗”同样需
要一个长期的过程。在济南一所高
校从事青少年心理咨询工作的李红
燕(化名)说，心理咨询师需要在长
期的接触中，让来访者信任，在接纳
心理咨询师之后，治疗才会开始。

徐九悦记得有个来访者，当时
与几任男朋友分手之后，处于一个
崩溃的状态，徐九悦开始只是与她
交谈聊天，慢慢产生了比较紧密的
关系，在他们之间交往发生的事情
中，徐九悦帮助她诠释当前发生的
事情，她在这个关系中的表现，从而
投射出了来访者的心境。原来这个
女孩在与人交往中，不自觉地在一
系列的事情中，有种想要被照顾保
护的想法，于是努力从男朋友身上
寻求这种安慰，一旦得不到就会有
非常大的落差。而这种想法，往往是
他们小时候的“创伤”产生的，作为
心理咨询师，在意识到这个“创伤”
之后，会花费时间，让来访者去接
受，面对处理这段创伤，从而帮来访
者解决目前的问题。

“如果只是说教式的讲述，那么
来访者会非常反感，或者接受了也
不会有太深入的理解。通过这种模
式的沟通，让来访者本人去关照自

己，会达到更好的效果。”徐九悦说，
“这需要一个很长的时间。”

心理咨询师也要找人
做咨询

孙传昆说，能来找心理咨询师
的来访者，是对自己有责任感的，通
过心理咨询师的引导，让自己变得
更好，但是这个过程，需要来访者有
毅力去完成。

而对于心理咨询师来说，能够
引导来访者意识到自己的问题并改

正，首先要让自己“无
懈可击”，这需要他们
去完善自己，减少自己
的弱点带来的副作用。

“如果我是一个害
怕分离的人，怎么能够
去让别人面临分离？”
孙传昆说，他也会去找
心理咨询师，克服自己
的心理弱点。“这个过
程是很痛苦的，因为需
要在分析中，把自己的
伤疤打开，找寻问题的
症结。”孙传昆说，之前
自己曾是一个抑郁的
人，甚至出现了失眠等
问题，但是他努力让自
己逃离这个环境，比如
换工作，将自己的交际
关系重新整理，把不需
要的抛弃掉，并开始新
的交往。“就像是获得
新生。”孙传昆说，在这
个过程中，自己也慢慢
强大。

对于徐九悦来说，
也同样需要咨询心理

医生，克服自己的弱点。“可能我做
咨询收费200元，很快我又花400元
给予了我的心理医生。”

每个心理咨询师都有
一个“老师”

孙传昆说，作为心理咨询师，不
断地学习深造是非常有必要的，因
为人是很复杂的生物，即便是最专
业的心理咨询时，在面对来访者时，
也不能百分百地分析准确。“除了不
断地学习理论，还要跟同行在不暴
露个人隐私的前提下，讨论案例，在
一个个案例中，提升自己。”

在听课、做沙龙的活动中，孙传
昆认识了徐九悦、李红燕等十几位
心理咨询师，并且形成了一个小圈
子，定期聚会探讨，他们之中，有专
业的心理医生，有心理协会的负责
人，有心理工作室负责人，还有一些
兼职的心理医生。“其实心理咨询师
是科班出身，还是半路出家，并没有
太大关系，因为作为心理咨询师，理
论和实践都非常重要，虽然有些人
在做兼职，但是他们的经历却是刚
毕业的科班心理咨询师不可比的。”

而为了让自己在做个案时更加
专业，基本每个专业的心理咨询师，
都会有一个督导老师，来对于自己
的分析进行督导。“比如刚开始做心
理咨询师时，我每次给来访者做完
一次治疗，在不公布来访者隐私的
前提下，都会找我的督导老师讲述，
并让他分析我在这次治疗中的表
现。”徐久悦说，督导老师大多是从
心理圈中，资历比较老的心理咨询
师中找寻，往往是一个长期的沟通。

对于专业的渴求，也让这个圈
子，越来越紧密。

□石念军
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